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NOTAS PRODECON 

 

Se debe reconocer 0% de IVA en venta de harinas para alimento de ganado: 

PRODECON 

La Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (PRODECON) detectó que se han 

rechazado indebidamente devoluciones de saldos a favor del impuesto al valor 

agregado (IVA). Esto al no reconocer la aplicación de la tasa del 0% de IVA por la 

enajenación (venta) de harinas de origen animal, destinadas a la alimentación de 

grandes especies animales. Es decir, para animales de granja. 

El 30 de enero, la PRODECON informó que lo anterior generó una grave afectación 

a los contribuyentes del sector. Esto porque se vieron obligados a recurrir a créditos 

financieros con altas tasas de interés para continuar con su operación. 

Tasa preferente de 0% de IVA por la enajenación de harinas 

La tasa preferente de 0% IVA se encuentra regulada en el artículo 2-A de la Ley del 

IVA. Dicha tasa se aplica, entre otros supuestos, a la enajenación de productos 

destinados a la alimentación. 

La PRODECON afirmó que el aludido precepto legal establece de forma general 

que la tasa del 0% de IVA es aplicable a los productos destinados a la alimentación, 

esto sin señalar expresamente que dentro de éstos se encuentran los destinados a 

la alimentación animal. 

Además, el ombudsman fiscal sustentó su afirmación citando el siguiente criterio 

normativo del SAT: 

11/IVA/N Productos destinados a la alimentación 

“Se entiende por productos destinados a la alimentación, aquéllos que sin requerir 

transformación o industrialización adicional se ingieren como tales por humanos o 

animales para su alimentación”. 

Por eso, la PRODECON invitó a los contribuyentes que enajenen estos productos y 

no se les reconozca la aplicación de la tasa preferente del 0% en IVA, para que 

acudan a sus oficinas para apoyarlos y buscar una solución a la problemática. 

 

https://www.aguzados.com/index.php/27-noticias/aguascalientes/eco-ags/19010-se-debe-reconocer-0-de-iva-en-venta-de-harinas-para-alimento-de-ganado-prodecon
https://www.aguzados.com/index.php/27-noticias/aguascalientes/eco-ags/19010-se-debe-reconocer-0-de-iva-en-venta-de-harinas-para-alimento-de-ganado-prodecon
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Multas de Policía Federal son cobradas por el SAT 

En Sinaloa se han registrado 15 casos de adjudicaciones de vivienda y multas ante el 

Servicio de Administración Tributaria  (SAT), entre ellas algunas que fueron multas de la 

Policía Federal, las cuales de inmediato pasan a ser cobradas por Hacienda. De no 

realizarse en tiempo y forma, la persona física o moral puede perder hasta su patrimonio. 

El delegado de la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon), Carlos López, 

explicó que este procedimiento no es conocido por la ciudadanía, y en especial cuando los 

pagos son menores a mil pesos es un trámite que dejan pasar, pero al no cumplirse en el 

tiempo establecido el SAT, de manera automática, realiza un embargo. 

De no reportarse el afectado, continúa con una adjudicación y posteriormente pasa a la 

propiedad a una subasta, esto mismo puede ocurrir con las cuentas bancarias, las cuales 

en automático congela.  

Desde el 2013 a la fecha se han registrado casos donde, por cantidades 800 pesos, un 

contribuyente puede perder su patrimonio, ya sea vivienda, terreno, vehículos, entre otras 

pertenencias. 

“Hay personas físicas o morales que no están pendiente de sus estados ante el SAT y no 

se percatan de estos procedimientos legales”, dijo el delegado. 

Pérdida 

Prodecon explicó que cuando el patrimonio se encuentra en embargo se puede recuperar 

este una vez realizado el pago de la multa, pero esto no es igual cuando ya pasa al proceso 

de adjudicación, por lo que considera importante que, ante cualquier sanción que se tenga 

por parte de la Policía Federal, se emita el pago a la brevedad posible; lo mismo ocurre 

para las multas que el SAT presenta a los contribuyentes que no están al corriente con el 

pago de sus impuestos. “No importa la cantidad. Si se debe desde 500 pesos, se debe 

pagar, ya que puede haber adjudicaciones directas por parte del SAT”, mencionó. 

Apoyo 

La dependencia federal hace el llamado a los contribuyentes que desconozcan el 

funcionamiento del SAT o que requieran de la asesoría legal a que se acerquen a sus 

instalaciones, donde con asesoría de contadores fiscales y abogados pueden llevar su caso 

sin costo alguno. 

 

 

https://www.debate.com.mx/culiacan/Multas-de-Policia-Federal-son-cobradas-por-el-SAT-20200209-0055.html
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Valida SCJN parcialmente los impuestos ecológicos  

 
 

https://imagenzac.com.mx/capital/valida-scjn-parcialmente-los-impuestos-ecologicos/
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NOTAS FISCALES  

 

 

Habrá incremento de recaudación, no de impuestos: SAT 

Raquel Buenrostro, la jefa del Servicio de Administración Tributaria (SAT), aseguró 

que hay margen para incrementar los niveles de recaudación en el país, sin 

necesidad de una reforma tributaria ni mayores cargas fiscales. 

En un mensaje que emitió a los colaboradores del SAT, la nueva jefa del fisco 

comentó que una de sus tareas al frente de la institución será facilitarle al 

contribuyente su pago de impuestos para que no se le haga oneroso ni pesado el 

cumplimiento tributario, y podría facilitarse gracias a la tecnología. 

Tenemos un amplio margen para el crecimiento (en recaudación). Las estadísticas 

señalan que 30 por ciento de las personas morales son las que están pagando 

impuestos. 

 

 
El equipo antievasión de impuestos del SAT 

Tras las renuncias y despidos de las últimas semanas, el Servicio de Administración 

Tributaria (SAT) dio a conocer a los integrantes que formarán parte del equipo 

de Raquel Buenrostro, quien está a la cabeza de la institución y pretende para este 

año incrementar la recaudación de impuestos aún sin contar con una reforma fiscal 

que facilite su objetivo. 

Claudia Rivera Arrieta, Guadalupe Araceli García Martínez, Luis Abel Romero López 

y Rosa María Gutiérrez Rodríguez serán los administradores generales en las áreas 

de Recaudación, Servicios al Contribuyente, Jurídico y Evaluación del SAT. 

De acuerdo con los analistas, los cuatro perfiles se destacan por haber trabajado en 

la administración pública federal, la experiencia que algunos de ellos han adquirido 

dentro del Poder Ejecutivo y Judicial podría ayudar a Buenrostro a generar 

estrategias fiscales más eficientes. 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/economia/habra-incremento-de-recaudacion-no-de-impuestos-sat/119234
https://www.reporteindigo.com/indigonomics/el-equipo-antievasion-de-de-impuestos-del-sat-administracion-publica/
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El SAT no irá contra los arrendadores, dice experto 

Como parte de los cambios a la Ley del ISR aprobados en 2019, a partir de este 

año las personas que pongan en renta inmuebles y quieran demandar a sus 

inquilinos por falta de pago deben presentar facturas de rentas recibidas. 

En caso de no contar con esas facturas, el juez del caso le notificará al Servicio de 

Administración Tributaria (SAT) la omisión de la emisión de facturas por parte del 

arrendatario. 

Fernando Bustamante, abogado y socio fundador de AHC Abogados, explicó que 

esta notificación al SAT no impide la realización del juicio y permite fallar en contra 

de un arrendatario moroso. 

 

 

Señalan supuestos en los que SAT podrá cancelar los sellos digitales 

La Resolución Miscelánea 2020 trajo consigo una de las modificaciones más 

importantes para el Código Fiscal de la Federación, la cual faculta al Servicio de 

Administración Tributaria (SAT) los supuestos por los cuales puede proceder a la 

cancelación de sellos digitales. 

Así lo dio a conocer el Lic. Jorge Pickett Corona, abogado fiscalista, quien señaló 

que los sellos digitales son un documento que expide el SAT, cuya única función va 

orientada a la firma digital de las facturas electrónicas. 

Algunos de los supuestos, dijo, son si el SAT no encuentra al contribuyente en su 

domicilio fiscal durante sus facultades de comprobación; si durante el procedimiento 

administrativo de ejecución no se localiza al contribuyente; cuando el contribuyente 

cometió delitos como contrabando, defraudación fiscal o si encubre algún delito 

fiscal. 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/el-sat-no-ira-contra-los-arrendadores-dice-experto
https://www.uniradioinforma.com/noticias/tijuana/590731/senalan-supuestos-en-los-que-sat-podra-cancelar-los-sellos-digitales.html
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Fondo de Estabilización debe usarse ante emergencias, no por baja recaudación 

Engge Chavarría, columnista de El Heraldo de México, aseguró que es preocupante 

el uso del Fondo de Estabilización de Ingresos Presupuestarios, 

una bolsa destinada a las emergencias fiscales. 

Pagaron la nómina 

Indicó que esta acción se hizo para poder cumplir con las nóminas del gobierno, 

situación que no podía ser llevada a cabo debido a un mal manejo presupuestario. 

 

Instituto Mexicano de Ejecutivos de Finanzas pide IVA de 16% en todo 

Reducir el ISR corporativo, homologar el IVA en 16 por ciento, integrar un Comité 

Fiscal Independiente (CFI) y crear el Sistema Nacional de Pensiones, son algunas 

de las propuestas que el Instituto Mexicano de Ejecutivos de Finanzas (IMEF) 

plantea para detonar la inversión y el crecimiento económico. 

Hoy, el presidente del Instituto, Ángel García-Lascurain, va a presentar el 

documento “Propuesta IMEF 2020: recuperación de la inversión y el crecimiento 

económico con enfoque social”, en el cual traza iniciativas sobre estímulos 

fiscales, inversión en infraestructura y energía, combate a la corrupción, pensiones 

y sector turístico, entre otros temas. 

 

PRD pide a gobierno federal modificar política económica 

Los indicadores alertan que la situación económica y las finanzas públicas del país 

se encuentran en una situación crítica, por lo que el Gobierno Federal a dejar de 

minimizar los riesgos y a revisar la política económica para corregir los malos 

resultados que hasta el momento se han tenido, indicó El Grupo Parlamentario del 

PRD en la Cámara de Diputados, en voz de su Coordinadora, Verónica Juárez. 

Advirtió que En 2019, respecto a 2018, se obtuvieron ingresos petroleros menores 

en 5.8%, al igual que el ISR y el IVA, que disminuyeron 2.2% y 2.3%, 

respectivamente. 

 

https://heraldodemexico.com.mx/mer-k-2/fondo-estabilizacion-emergencias-baja-recaudacion/
https://heraldodemexico.com.mx/mer-k-2/reduccion-isr-homologacion-iva-sistema-pensiones-imef-propuestas-crecimiento-economico/
https://www.contrareplica.mx/nota-PRD-pide-a-gobierno-federal-modificar-politica-economica20209237
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Gasolina amortigua merma en ingresos 

 El gobierno federal aspira a recaudar este año 342 mil 53 millones de pesos por 

concepto de Impuesto Especial sobre Producción y Servicios (IEPS) de 

combustibles, lo que implicará un aumento de 11% real frente a lo obtenido en 2019, 

revelan cifras de la Secretaría de Hacienda. 

Así, en el segundo año de la actual administración, la recaudación por combustibles 

seguirá siendo uno de los salvavidas que tendrán las finanzas públicas este año, 

pues en 2019 las metas fiscales se alcanzaron en parte porque estos ingresos 

fueron 28 mil 178 millones de pesos superior a lo estimado en la Ley de Ingreso. 

 

 

¿Impuesto definitivo o pago provisional acreditable? 

De acuerdo con la Ley del Impuesto Sobre la Renta y la Ley de Ingresos de la 

Federación, aplicables a partir del 1 de enero del 2020, las instituciones que 

componen el Sistema Financiero que paguen intereses a personas físicas deberán 

efectuar una retención por concepto de impuesto sobre la renta equivalente al 

1.45% sobre el monto del capital invertido y que dé lugar al pago de los intereses, 

retención que inicialmente se consideraría como pago provisional. 

Conforme a la exposición de motivos, las autoridades fiscales determinaron el 

incremento en la tasa de retención del 1.04% vigente al 31 de diciembre del 2019 al 

1.45% aplicable a partir del 1 de enero del 2020, considerando la aplicación de una 

metodología en la que se utilizó información proporcionada por el Banco de México 

y el Instituto Nacional de Geografía y Estadística para el periodo de febrero a julio 

2019, señalaron que el incremento se debe a un aumento en las tasas de interés 

pagado a ahorradores y a una disminución de la inflación mensual interanual 

promedio observada en el mismo periodo.  

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/empresas/gasolina-amortigua-merma-en-ingresos/119249
https://www.informador.mx/economia/Impuesto-definitivo-o-pago-provisional-acreditable-20200210-0018.html
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Mantener finanzas con fondos de emergencia, el riesgo: IP 

La economía de México en 2019 se mantuvo “sana” al lograr el objetivo de tener un 

superávit de 1.1 por ciento (se gastó menos de lo que se ingresado); sin embargo, 

lo anterior se logró al utilizar instrumentos transitorios, como el Fondo de 

Estabilización de Ingresos Presupuestario (FEIP), y eso es un riesgo advierten los 

analistas del sector privado. 

La actividad económica se mantiene débil, de ahí que incidió negativamente en la 

recaudación tributaria, en particular del impuesto sobre la renta, (ISR) y del impuesto 

al valor agregado (IVA), que al igual que los ingresos, gastos de las empresas y de 

familias, así como su capacidad de consumo, están estancados. 

 

 

 

Mantiene 4T en pausa estímulos fiscales al cine 

¿Quién no recuerda que hace un año una de las películas por Alfonso Cuarón ganó 

tres estatuillas Oscar, dos Globos de Oro y cuatro premios BAFTA de la academia 

británica? 

No mucha gente lo sabe, pero la cinta Roma contó con el apoyo del estímulo fiscal 

al cine que otorga cada año la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP). 

Hoy que se celebra la entrega de los Oscar en su edición 92 en el Dolby Theatre de 

Los Ángeles, California, a un año de que el estímulo fiscal se coló como protagonista 

de los premios de la mano de Cuarón. 

 

 

 

 

 

 

https://www.contrareplica.mx/nota-Mantener-finanzas-con-fondos-de-emergencia-el-riesgo-IP20209230
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/mantiene-4t-en-pausa-estimulos-fiscales-al-cine
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Inés Gómez Mont paga millones al SAT y aún es investigada por la FGR 

La pesadilla no termina, pues Inés Gómez Mont aún es investigada por la FGR y la 

Secretaría de Hacienda, pese a que la conductora ha realizado pagos millonarios 

por concepto de contribuciones federales omitidas, pues fue acusada en el 

2016  por el SAT de obtener ingresos mayores a los reportados ante el órgano 

dependiente de Hacienda. 

Lo último que se sabe del caso es que la conductora y sobrina del exsecretario de 

Gobernación, Fernando Gómez Mont, obtuvo la orden de un juez para que la 

Fiscalía General de la República (FGR) entregue a sus abogados una copia de la 

denuncia que de origen a la carpeta de investigación en su contra. 

La exconductora del programa Hoy fue acusada de operaciones con recursos de 

procedencia ilícita, pues en el 2016 el Servicio de Administración Tributaria (SAT), 

determinó que obtuvo ingresos superiores a los reportados en su declaración anual 

de ISR. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/escena/ines-gomez-mont-investigada-fgr-demanda-deuda-sat-operaciones-recursos-procedencia-ilicita-deuda-millones-pesos/
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NOTAS PRESUPUESTO 
 

 

Conagua no tiene recursos para hacer controles de calidad 

La Comisión Nacional del Agua (Conagua) no cuenta con el personal, la 

infraestructura ni el equipamiento adecuado para garantizar a los mexicanos la 

cantidad de agua disponible en acuíferos superficiales y subterráneos, muestra el 

proyecto de inversión Ampliación y Modernización de la Red Nacional de Medición 

del Agua (Rename). 

El documento, con fecha de diciembre de 2019 y turnado a la Secretaría de 

Hacienda y Crédito Público (SHCP) para su aprobación, arroja que, sobre todo, el 

organismo tampoco tiene los recursos suficientes para garantizar la calidad del 

agua. 

 

 

Fiscalía recupera 2,000 mdp por un solo caso y lo dona al Instituto Para Devolver al 

Pueblo lo Robado 

El fiscal general de la República, Alejandro Gertz Manero, informó este lunes que se 

recuperaron 2 mil millones de pesos de un caso en el que trabaja la dependencia 

que encabeza, y que esos recursos pasarán al Instituto Para Devolverle al Pueblo 

lo Robado. 

"Hemos iniciado serie de acciones para la recuperación de los bienes de la 

nación. Hoy podemos decir que le estamos entregando al Instituto un cheque por 2 

mil millones de pesos de un solo caso. (El proceso) se inició gracias a una denuncia 

del Ejecutivo", dijo el titular de la Fiscalía General de la República (FGR) en la 

conferencia mañanera. 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/conagua-no-tiene-recursos-para-hacer-controles-de-calidad
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/fiscalia-recupera-2-000-mdp-por-un-solo-caso-y-lo-dona-al-instituto-para-devolver-al-pueblo-lo-robado
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/fiscalia-recupera-2-000-mdp-por-un-solo-caso-y-lo-dona-al-instituto-para-devolver-al-pueblo-lo-robado
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Fiscalía demanda autonomía financiera 

La Fiscalía General de la República (FGR) pidió al gobierno de la 4T respeto a la 

autonomía presupuestaria, de lo contrario, advierte, seguirá con carencias en la 

capacidad para investigar exhaustivamente delitos, ya que sólo 16 por ciento llega 

a un juez.  

Así lo revela el Plan de Persecución Penal que el fiscal, Alejandro Gertz Manero, 

envió al Senado y en el que señala que la primera limitante en la labor es 

presupuestal, por los recortes que ha sufrido. 

 

Gabriel Orozco: "No manejo el dinero de Chapultepec; pregúntale al gobierno" 

Pese a que en el presupuesto de Cultura de 2020 hay una partida específica para 

el proyecto Chapultepec por mil 668 millones de pesos, es decir, poco más del 12% 

del presupuesto de esa secretaría, el artista Gabriel Orozco, coordinador del 

proyecto de Chapultepec, sostiene que no se quitaron recursos a la Cultura. 

“No es correcto, y no es preciso, hablar de que el presupuesto viene del presupuesto 

de Cultura. Chapultepec tiene su presupuesto como proyecto, es un proyecto y un 

presupuesto que se decidió cuando se hizo el planteamiento del programa maestro 

de un centro cultural, eso se decidió y se platicó con Presidencia, secretaría de 

Cultura, secretaría de Defensa Nacional y la Ciudad de México”, dice Gabriel Orozco 

en entrevista, en la feria Material, donde en la semana presentó con la galería 

Kurimanzutto su nueva obra Trazando dinero. 

 

 

 
 
 
 
 

https://heraldodemexico.com.mx/pais/fgr-4t-demanda-autonomia-financiera-fiscal-alejandro-gertz-manero-senado/
https://www.eluniversal.com.mx/cultura/gabriel-orozco-no-manejo-el-dinero-de-chapultepec-preguntale-al-gobierno
https://www.eluniversal.com.mx/tag/proyecto-chapultepec
https://www.eluniversal.com.mx/tag/gabriel-orozco
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NOTAS PENSIONES 
 

 
Consar propondrá rentas vitalicias más accesibles 

Uno de los mayores retos que se deben enfrentar en el Sistema de Ahorro para el 

Retiro (SAR) es la baja oferta que tienen las aseguradas en rentas vitalicias para 

los trabajadores que se van a pensionar, pues son poco accesibles y caras, 

coincidieron expertos. 

Abraham Vela Dib, presidente de la Comisión Nacional del Sistema de Ahorro para 

el Retiro (Consar), comentó que se ha acercado a autoridades de la Secretaría de 

Hacienda para crear una especie de renta vitalicia estandarizada que puedan 

ofrecer las aseguradoras a un precio económico. 

“He manifestado mi interés de que exploremos la posibilidad de que exista una renta 

vitalicia estandarizada a la que puedan acceder todas las generaciones del SAR 

cuando lleguen a los 65 años”, mencionó. 

 

 

CEEY: subcuenta de vivienda, opción para financiar jubilación 

El tema de las pensiones se reaviva por temporadas. La más reciente polémica se 

centró en hasta cuánto podrían ascender: a 10 o a 25 salarios mínimos. Pero la 

pregunta constante en cada debate es ¿cómo financiarlas? La subcuenta de 

vivienda podría ser una solución. 

Enrique Díaz-Infante Chapa, director especialista en sector financiero y seguridad 

social del Centro de Estudios Espinosa Yglesias (CEEY), planteó una propuesta. 

Darles la opción a los trabajadores de no aportar para esa subcuenta sino para una 

pensión sería una alternativa, comentó en entrevista. 

 

 

 
 
 

https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/Consar-propondra-rentas-vitalicias-mas-accesibles-20200209-0089.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/CEEY-subcuenta-de-vivienda-opcion-para-financiar-jubilacion-20200209-0088.html
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INDICADORES ECONÓMICOS 
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NOTAS ECONÓMICAS 
 

 

Estiman baja a 7.0% en la tasa de Banxico 

A pesar del repunte de la inflación en el primer mes del año, analistas privados 

anticipan que el Banco de México (Banxico) recortará la tasa de fondeo en 25 

puntos base en su reunión de política monetaria del jueves próximo, con lo cual 

ligaría su quinta baja consecutiva, para quedar en 7.0 por ciento, su menor nivel 

desde diciembre de 2017. 

Especialistas consultados por La Razón estiman que la tasa objetivo al cierre de 

2020 y 2021 bajará a 6.5 por ciento y 6.0 por ciento, respectivamente, lo que 

coincide con lo arrojado en la encuesta Citibanamex que se dio a conocer la semana 

pasada. 

 

Bancos esperan mayor demanda de crédito en pymes en el 1T20 

El 2019 cerró con la misma tendencia de baja demanda de crédito bancario en 

diferentes sectores de la economía que se registró durante el año, a tono con el nulo 

crecimiento económico. 

Sin embargo, los bancos esperan que la demanda crezca en el primer trimestre del 

2020, principalmente en el segmento de pequeñas y medianas empresas (pymes), 

aunque en otros se mantendría sin cambios. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/negocios/estiman-baja-a-7-0-en-la-tasa-de-banxico/
https://twitter.com/Banxico
https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/Bancos-esperan-mayor-demanda-de-credito-en-pymes-en-el-1T20-20200209-0069.html
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Gobierno sobreestima el crecimiento, alerta CEESP 

Por una sobreestimación del crecimiento económico, el gobierno federal tendrá 

faltantes de ingresos en 2020, con el riesgo de que nuevamente utilice mecanismos 

poco sanos para lograr compensarlos, dijo el Centro de Estudios Económicos del 

Sector Privado (CEESP). 

En su mensaje semanal Análisis Económico Ejecutivo, mostró que “durante el 

ejercicio fiscal 2019 se combinaron el uso de recursos no recurrentes y una 

reducción del gasto no programable para cubrir el faltante de ingresos consecuencia 

de su sobrestimación de origen”, al preverse un crecimiento de 2%, pero que 

realmente fue una contracción de 0.1%. 

 

 

 

La vida es más cara para estas personas después de Peña Nieto 

En el sexenio anterior, la inflación afectó el poder adquisitivo de las personas, 

aunque no de la misma manera. Ello depende del tipo de personalidad, es decir, de 

los productos que más consume el individuo. 

Si bien de noviembre de 2012 al mismo mes pero de 2018 el Índice Nacional de 

Precios al Consumidor tuvo un acumulado que ronda 30%, cada persona tiene su 

propia canasta básica y, dependiendo de lo que consume, pueden llegar a enfrentar 

alzas de hasta 70% por producto. 

Hay una gran diferencia entre lo que compra una persona con hábitos saludables, 

respecto a otra que estudia, alguien de edad avanzada o incluso un menor de edad. 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/gobierno-sobreestima-el-crecimiento-alerta-ceesp
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/personalidad-lo-que-incide-en-el-poder-de-compra
https://www.eluniversal.com.mx/tag/inflacion
https://www.eluniversal.com.mx/tag/canasta-basica
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Un impacto distinto por familia 

Aún y cuando en los últimos años, el incremento de la inflación se mantuvo entre 

2% y 4%, se trata de un índice promedio nacional, que no necesariamente es el que 

cada consumidor o cada familia tiene, ya que ello depende de los productos que 

consuman, coinciden los economistas consultados. 

El profesor emérito del Tecnológico de Monterrey, Raymundo Tenorio, y el 

coordinador del Laboratorio de Análisis de Comercio, Economía y Negocios 

(LACEN) de la UNAM, Ignacio Martínez, están de acuerdo en que la inflación 

nacional no necesariamente tiene el mismo impacto en cada persona. 

Tenorio explica que el Índice Nacional de Precios al Consumidor (INPC) se 

construyó en 2018, con base en un ingreso y un gasto, basado en 283 productos y 

bienes genéricos, pero no todos tienen el mismo peso. 

 

 

 

La industria petrolera debe reinventarse para sobrevivir 

Donald Trump estaba pensando en la activista climática Greta Thunberg cuando 

habló de los “profetas de la fatalidad”, durante el Foro Económico Mundial. Pero con 

la misma facilidad podría haber fijado la mira en los inversionistas globales, cuya 

aguda crítica a los hidrocarburos llevó a un cambio para alejarse de la inversión en 

el sector energético tradicional y dirigirse a las energías renovables. 

De las reservas quedarían intactas si el objetivo de calentamiento se revisara hacia 

arriba para llegar a 3 grados. 

Este movimiento representa un gran problema para grupos como Exxon, BP y 

Saudi Aramco.  

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/un-impacto-distinto-por-familia
https://www.milenio.com/negocios/financial-times/la-industria-petrolera-debe-reinventarse-para-sobrevivir
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Oxxo Gas y Shell han subido sus precios “sin ningún motivo”, acusa Profeco 

La Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco) informó que las marcas 

de gasolina que este año han mostrado un incremento en sus precios 

son Shell y Oxxo Gas, que, acusó, lo han hecho "de manera independiente y sin 

motivo alguno". 

En su intervención durante la conferencia matutina del presidente Andrés Manuel 

López Obrador, el titular de la Profeco, Ricardo Sheffield Padilla, señaló que las 

firmas que venden el combustible más económico en el país son LaGas, Gulf y 

Fullgas. 

 

 

IP prevé amparos 

La industria privada de electricidad prevé promover amparos ante las medidas que 

plantea el pliego petitorio que envió la Comisión Federal de Electricidad (CFE) a la 

Comisión Reguladora de Energía (CRE), para solicitar cambios regulatorios que 

afectan al mercado. 

“El gobierno está en su derecho de fijar las condiciones que quiera, los 

inversionistas evaluarán la pertinencia (…) si se trata de medidas retroactivas, lo 

más viable es que haya amparos”, dijo Julio Valle, director de la Asociación 

Mexicana de Energía Eólica (AMDEE). 

 

 
Lanzan primera licitación internacional del Tren Maya 

El Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) lanzó la primera licitación de 

carácter internacional para la construcción del primer tramo del Tren Maya, que va 

de Palenque a Escárcega y que tiene una extensión de 237 kilómetros. 

El organismo informó que la disponibilidad presupuestaria para este año es de 4 mil 

699 millones de pesos, mientras que para 2021 y 2022 estará sujeta a la 

autorización de Hacienda. 

https://www.milenio.com/negocios/oxxo-gas-shell-subido-precios-gasolina-profeco
https://www.milenio.com/temas/gasolina
https://www.milenio.com/temas/profeco
https://heraldodemexico.com.mx/mer-k-2/ip-amparos-cfe-cre-amdee-julio-valle/
https://www.milenio.com/politica/lanzan-primera-licitacion-internacional-del-tren-maya
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Se impulsará acuacultura en zonas áridas y semiáridas afirma la Sader 

En su primera etapa, la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) 

implementará la acuacultura en zonas áridas y semiáridas del territorio nacional; de 

los cuales se iniciará en los estados de Zacatecas, San Luis Potosí y Coahuila.  

Así mismo, las comisiones nacionales de Acuacultura y Pesca (Conapesca) y de 

Zonas Áridas (Conza) colaboran para contribuir en acciones para que tengan buen 

uso las zonas áridas y los recursos acuícolas. La Seder afirmó que, ambos 

organismos presentaron un modelo integrado de acuacultura para las cuencas y 

cuerpos de agua para captar el líquido. AL igual que la activación de una 

infraestructura reproductora de alevines para fines de las cuencas que operará el 

programa.  

 

Reforma Laboral alista su arranque 

Al menos tres de las 10 entidades federativas que conforman la primera etapa de 

implementación de la Reforma Laboral ya tienen lista su armonización legislativa, y 

el resto ya tiene sus proyectos en sus consejerías jurídicas, se informó durante la 

Segunda Reunión de Coordinación Interinstitucional entre autoridades federales y 

locales que integran la Primera Etapa de Implementación de la Reforma Laboral. 

Luisa María Alcalde Luján, Secretaria del Trabajo y Previsión Social, explicó que es 

fundamental el actuar de los primeros 10 estados en los que se lleva a cabo la 

implementación del nuevo modelo de justicia laboral, dado estos servirán de 

ejemplo para las entidades restantes que en los años subsecuentes se sumarán, 

por lo que los exhortó a continuar caminando de forma coordinada y ordenada. 

 

 

 

 

 

 

https://www.contrareplica.mx/nota-Se-impulsara-acuacultura-en-zonas-aridas-y-semiaridas-afirma-la-Sader20209255
https://www.dineroenimagen.com/economia/reforma-laboral-alista-su-arranque/119244?categoria=%22dinero%22
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México el tercer país con mayor caída en venta de autos 

México fue el tercer país en el mundo con la mayor caída en la venta de automóviles 

en el 2019, después de China e India, según Scotiabank. 

El retroceso en las ventas en México durante el 2019 fue de 7.7%, en China la 

desaceleración fue de 8.6% y la India, que retrocedió 11.9%, de acuerdo con un 

reporte del banco canadiense. 

 

Crisis automotriz tira 5 mil empleos 

De junio de 2017 hasta diciembre pasado se dejaron de comercializar 223 mil 231 

vehículos ligeros de todos los segmentos, mismos que provocaron 

la pérdida de cinco mil empleos, de acuerdo a la Asociación Mexicana de 

Distribuidores de Automotores (AMDA), misma que pide apoyo gubernamental, ya 

que el panorama para este año tampoco es alentador. 

En entrevista con La Razón, Guillermo Rosales Zárate, director general de 

la AMDA, puntualizó que a lo largo de casi tres años y medio se han perdido cerca 

de cinco mil empleos, principalmente en el área de ventas. Incluso, dijo, algunos 

miembros de la asociación le han manifestado que existe la necesidad de eliminar 

más plazas de trabajo. 

 

México se beneficia del virus 

El apetito chino por los filetes y cortes de carne de res mexicana puede aumentar 

40 por ciento este año debido, en gran parte, a las interrupciones en la producción 

local causada por la propagación del coronavirus. “Es un beneficio para México en 

el sentido de que podríamos crecer las exportaciones con una mayor rapidez”, dijo 

Rogelio Pérez, director comercial de la Asociación Mexicana de Productores 

de Carne (AMEG). Los compradores chinos representan 4 por ciento de las ventas 

al exterior de la carne de res mexicana. 

Todavía, más de 80 por ciento del total de las exportaciones de carne de res del 

país van a clientes en Estados Unidos. 

 

https://www.eleconomista.com.mx/mercados/Mexico-el-tercer-pais-con-mayor-caida-en-venta-de-autos-20200209-0103.html
https://www.razon.com.mx/negocios/crisis-automotriz-tira-5-mil-empleos/
https://www.amda.mx/
https://www.amda.mx/
https://heraldodemexico.com.mx/mer-k-2/mexico-se-beneficia-del-virus/
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Bancos esperan mayor demanda de crédito en pymes en el 1T20 

El 2019 cerró con la misma tendencia de baja demanda de crédito bancario en 

diferentes sectores de la economía que se registró durante el año, a tono con el nulo 

crecimiento económico. 

Sin embargo, los bancos esperan que la demanda crezca en el primer trimestre del 

2020, principalmente en el segmento de pequeñas y medianas empresas (pymes), 

aunque en otros se mantendría sin cambios. 

 

Construirán carretera de 6 mil mdp al Istmo 

La Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT) prevé una inversión de seis 

mil 243.8 millones de pesos para construir en los próximos dos años una vía 

carretera de 66.4 kilómetros en Oaxaca para conectar el centro del país con el Istmo 

de Tehuantepec, una zona prioritaria para el gobierno federal y donde ya se trabaja 

en un corredor interoceánico. 

Los recursos para el Libramiento Sur de Oaxaca, como se denomina el proyecto 

publicado en la Cartera de Inversión de la Secretaría de Hacienda, requerirá 

recursos que en su mayoría provendrán de entes privados. 

 

 

#Data | El investigador financiero necesita dinero 

Como publicó la semana pasada El Sol de México, en los últimos años la Unidad de 

Inteligencia Financiera ha acaparado la atención pública por sus golpes de precisión 

al investigar las cuentas de personajes de alto calibre.  

Sin embargo, mientas sus responsabilidades han ido aumentando, no así el 

presupuesto que se le destina. Sólo del 2013 al 2019 el número de reportes 

sospechosos que la UIF investiga aumentó en 450%, en tanto que el presupuesto 

que la Federación le asigna se ha contraído de forma real en 27 por ciento. 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/Bancos-esperan-mayor-demanda-de-credito-en-pymes-en-el-1T20-20200209-0069.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/construiran-carretera-de-6-mil-mdp-al-istmo-4814467.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/data-el-investigador-financiero-necesita-dinero-4814225.html
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NOTAS NACIONALES 
 

 

Conferencia matutina de Andrés Manuel López Obrador 

 

 

 
Feminicidio debe reformarse para hacerlo más sencillo y proteger a víctimas: FGR 

El fiscal General de la República, Alejandro Gertz Manero, aseguró que el delito 

de feminicidio debe reformarse para hacerse más sencillo y proteger a las víctimas 

"en defensa de su vulnerabilidad". 

"Fui invitado a hablar con las líderes de Morena y les expliqué que había una 

situación que había que reformar y que ese delito deberíamos hacerlo más sencillo 

para proteger a las víctimas en defensa de su vulnerabilidad", expuso durante la 

conferencia matutina del presidente Andrés Manuel López Obrador. 

Hace una semana, en la reunión plenaria con diputadas morenistas, el fiscal 

planteó eliminar el tipo penal de feminicidio, por la dificultad que para el Ministerio 

Público tiene acreditar ese delito, y se manifestó por redefinirlo como una agravante 

del homicidio. 

 
 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/sigue-la-agenda-de-amlo-este-10-de-febrero-4798378.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/sigue-la-agenda-de-amlo-este-10-de-febrero-4798378.html
https://www.milenio.com/policia/feminicidio-fgr-plantea-reforma-para-que-sea-sencillo
https://www.milenio.com/temas/alejandrogertzmanero
https://www.milenio.com/temas/amlo
https://www.milenio.com/politica/batean-gertz-diputadas-morena-eliminar-feminicidio
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Violencia contra las mujeres en la CDMX se concentra en 10 colonias 

La tarde del 31 de noviembre del año pasado, María Guzmán, de 27 años, se 

encontraba acompañada por una conocida en el Jardín Santos Degollado, ubicado 

en la colonia Centro, cuando un sujeto la tomó del brazo y comenzó a masturbarse 

para eyacular sobre ella. 

Esta zona encabeza la lista de las 10 colonias donde más delitos de género se 

cometieron en 2019 en la capital del país, según la estadística de la Fiscalía General 

de Justicia (FGJ) capitalina. 

“Es muy difícil hablar de esto, recuerdo que el hombre [estaba] sucio y con un olor 

rancio. Tomó mi brazo, yo traté de zafarme, pero era fuerte. Todo sucedió en 

segundos. Mi acompañante [mujer] le pegó y le aventó café caliente, pero el hombre 

no me soltaba, comenzamos a gritar para llamar la atención”, relató la joven a EL 

UNIVERSAL. 

 

 

Ofensas y violencia azotan a la Guardia; suman 5 elementos asesinados en 2020 

El inicio del año ha representado un desafío para la Guardia Nacional, ya que, en 

un mes y una semana, se han registrado cinco asesinatos de elementos federales, 

humillaciones a integrantes de la corporación, así como persecuciones y 

retenciones. 

El número de elementos federales asesinados en lo que va del año representa una 

tercera parte de la cifra reportada en todo 2019, la cual ascendió a 16, de acuerdo 

con la organización Causa en Común. 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/cdmx/violencia-contra-las-mujeres-en-la-cdmx-se-concentra-en-10-colonias
https://www.eluniversal.com.mx/tag/violencia-contra-las-mujeres
https://www.excelsior.com.mx/nacional/ofensas-y-violencia-azotan-a-la-guardia-suman-5-elementos-asesinados-en-2020/1363176
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Refrenda Ejército apoyo a proyecto de López Obrador 

El presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador encabezó la 

ceremonia del 107 aniversario de la Marcha de la Lealtad, que recuerda la gesta 

heroica de los cadetes del colegio militar que custodiaron al entonces 

presidente Francisco I. Madero del Castillo de Chapultepec a Palacio Nacional en 

1913. 

En la ceremonia, que se desarrolló a las diez y media de este domingo en el Castillo 

de Chapultepec, estuvo presente todo el Gabinete Legal, así como los 

representantes del congreso de la unión y el poder judicial federal. 

 

 

Abortan defensa en DH; tribunales no tienen oficinas ni personal 

La Constitución Política de la Ciudad de México —el sistema legal más moderno del 

país y una de las más avanzadas del mundo— corre el riesgo de ser mutilada. 

Fincada en la democracia y en los derechos humanos (DH), la Constitución  de la 

Ciudad de México tiene figuras e instituciones innovadoras, como la llamada Sala 

Constitucional y, sobre todo, los juzgados de tutela de derechos humanos. 

 

 

Inicia esta semana proceso para cambiar a 4 consejeros de INE 

La Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados lanzará esta semana 

la convocatoria al proceso de elección de cuatro nuevos integrantes del Consejo 

General del INE, quienes deberán ser electos por mayoría calificada de dos terceras 

partes en el pleno a más tardar el 31 de marzo o, en caso de no lograrse un acuerdo, 

designados por insaculación el 1 de abril. 

Los consejeros electorales que resulten nombrados ocuparán sus cargos por nueve 

años, del 4 de abril de 2020 al 3 de abril de 2029, y les corresponderá participar en 

la organización de los procesos federales de 2021, 2024 y 2027. 

 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/refrenda-ejercito-apoyo-a-proyecto-de-lopez-obrador/1363065
https://www.excelsior.com.mx/nacional/abortan-defensa-en-dh-tribunales-no-tienen-oficinas-ni-personal/1363180
https://www.milenio.com/politica/semana-inicia-proceso-cambiar-4-consejeros-ine
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Avanzan los acuerdos, pero 11 escuelas de UNAM siguen en paro 

Con el regreso a las actividades en las Facultades de Economía y Arquitectura, la 

Escuela Nacional de Trabajo Social, la prepa 4 y los CCH Vallejo, Naucalpan y 

Azcapotzalco, la UNAM arranca labores esta semana aún con 11 planteles en paro. 

La Máxima Casa de Estudios cuenta con un total de 15 Facultades, 9 Preparatorias, 

5 Colegios de Ciencias y Humanidades, 9 Escuelas Nacionales, 34 Institutos de 

Investigación, 14 Centros de Estudios, 5 Unidades Multidisciplinarias y 12 

Programas Universitarios. 

Con la respuesta del rector Enrique Graue a diversas demandas de estudiantes, el 

miércoles, se avanzó en la solución de conflictos en seis escuelas y facultades, y 

hoy se espera una mesa de diálogo formal en la sede de la Preparatoria 9, en paro 

de labores desde el 13 de noviembre. 

 

 

 

Se hacen pasar por narcos para extorsionar a vendedores de autos; así operan 

Autoridades capitalinas identificaron el modus operandi de bandas delictivas para 

defraudar a vendedores a través de plataformas en internet. Los delincuentes 

suelen entablar conversaciones con la víctima, luego ofrecen cantidades altas de 

dinero y finalmente, para amedrentarlas, se hacen pasar por integrantes del Cártel 

Jalisco Nueva Generación (CJNG) o por una célula criminal asentada en la capital. 

El testimonio de una víctima, asentado en una carpeta de investigación, refiere que 

el pasado 20 de enero, ofertó un Jetta color blanco 2018, por 300 mil pesos a través 

de una plataforma en internet. 

Ese mismo día recibió hasta tres llamadas de supuestos clientes interesados en la 

publicación, pero todas fueron hechas por delincuentes. 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/avanzan-los-acuerdos-pero-11-escuelas-de-unam-siguen-en-paro
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/se-hacen-pasar-por-narcos-para-extorsionar-vendedores-de-autos-asi-operan
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/se-hacen-pasar-por-narcos-para-extorsionar-vendedores-de-autos-asi-operan
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Dan prisión preventiva a "El Lunares", ahora por secuestro 

Óscar Andrés Flores, “El Lunares”, uno de los líderes de la Unión de Tepito, fue 

imputado otra vez, ahora por el delito de secuestro exprés que cometió junto con 

otras dos personas el pasado 11 de septiembre del 2019, según informó el 

Ministerio Público. 

En esa ocasión, “El Lunares” y los demás implicados amagaron a un comerciante 

del primer cuadro de la Ciudad de México y le exigieron 10 mil pesos a cambio de 

no matarlo. 

 

Detectan nuevo caso sospechoso de coronavirus en la CDMX 

Este domingo, la Secretaría de Salud (SSA) dio a conocer el reporte de un nuevo 

caso sospechoso del coronavirus en la Ciudad de México, el cual se encuentra en 

investigación. 

Mediante un comunicado detalló que se trata de un hombre de 37 años con 

nacionalidad China y residencia en la Ciudad de México. 

El varón, quien cuenta con antecedente de viaje a Baotao, China, del 3 al 27 de 

enero pasados, comenzó con síntomas respiratorios el 7 de febrero de 2020. 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/cdmx/el-lunares-le-dan-prision-preventiva-ahora-por-secuestro
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/cdmx/coronavirus-detectan-nuevo-caso-sospechoso-en-la-cdmx
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NOTAS INTERNACIONALES 
 

 
Arranca en Ecuador juicio contra el expresidente Rafael Correa 

El expresidente Rafael Correa irá a juicio ante la Corte Nacional de Justicia 

de Ecuador a partir de este lunes, acusado de fraude financiero durante su campaña 

y por aceptar millones de dólares en sobornos. 

Correa, de 56 años, mandatario durante una década hasta 2017, y otros 20 

acusados, incluido el ex vicepresidente Jorge Glas, el secretario jurídico de la 

presidencia Alexis Mera, y la exministra de Transporte y Obras Públicas María de 

los Ángeles Duarte, comparecerán ante la Corte Nacional en un juicio que se espera 

dure varias semanas. Una apelación del veredicto podría extenderse hasta fines de 

2020. 

 

Detectan 65 nuevos casos de coronavirus en crucero de Japón 

Al menos 65 personas a bordo del crucero “Diamond Princess” resultaron 

portadores del coronavirus. El barco se encuentra situado frente a Yokohama, cerca 

de Tokyo. 

El Ministerio de Salud japonés informó que esta cifra eleva a 135 el número de 

infectados en este crucero, que se encuentra actualmente en cuarentena. 

 

 
 
 
 
 

https://www.elfinanciero.com.mx/mundo/arranca-en-ecuador-juicio-contra-el-expresidente-rafael-correa
https://www.milenio.com/internacional/coronavirus-65-casos-crucero-varado-japon
https://www.milenio.com/temas/coronavirus
https://www.milenio.com/internacional/asia-y-oceania/por-coronavirus-japon-pone-en-cuarentena-a-crucero
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COLUMNAS FISCALES 
 

 

PASCAL BELTRÁN DEL RÍO 

No habrá reforma fiscal sino riforma fiscal 

La gran mayoría de los expertos coincide en que el gobierno federal necesitará una 

reforma fiscal. Y no sólo para cumplir con sus promesas de campaña en materia 

social, sino hasta para enfrentar las necesidades básicas y obligatorias del gasto 

público. 

El problema es que el presidente Andrés Manuel López Obrador se amarró las 

manos, desde los tiempos de la campaña electoral, al decir que alcanzaría sus 

metas sin crear nuevos impuestos, sin aumentar los existentes y sin contratar más 

deuda. 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/pascal-beltran-del-rio/no-habra-reforma-fiscal-sino-riforma-fiscal/1363168
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OTRAS COLUMNAS 
 

 
 

EDITORIAL 

Inacabable violencia de género 

El combate al feminicidio y a la violencia de género representa un reto de alta 

complejidad para las autoridades. Por esa razón, en la atención del problema 

tendrían que escucharse distintas voces: de especialistas, de agrupaciones de 

mujeres y de aquellas que experimentado abusos en la vía pública. Mientras más 

apoyo social tengan las acciones puestas en marcha, también habrá mayor 

probabilidad de éxito. 

Pero también tienen que tomarse en cuenta los datos que describen la realidad del 

delito. En la Ciudad de México, por ejemplo, se han generado 105 senderos seguros 

para mujeres, de los cuales casi la cuarta parte están ubicados en la alcaldía Miguel 

Hidalgo. La colocación de esos senderos seguros va en línea contraria a los datos 

que las mismas dependencias oficiales producen. 

BAJO RESERVA 

4T va contra el “negocio” de la seguridad 

En días pasados, nos comentan, a estados y municipios les fue leída la cartilla para 

que ejerzan de manera eficiente y transparente los recursos federales que reciben 

en materia de seguridad. Nos aseguran que el titular del Secretariado Ejecutivo del 

Sistema Nacional de Seguridad Pública, Leonel Cota, se reunió con representantes 

de estados y municipios para acordar el ejercicio de los recursos del Fondo de 

Aportaciones para la Seguridad Pública y del subsidio Fortaseg. En esas reuniones, 

nos dicen, Cota propuso a los participantes adquirir equipos de seguridad pública 

mediante el esquema de compras consolidadas para buscar mayores ahorros. Por 

ejemplo, dijo que con este esquema podría disminuir hasta 50% el precio de compra 

de chalecos antibalas para los elementos de seguridad pública. El caso, nos hacen 

ver, podría meter mucho ruido, pues se podrían tocar intereses económicos muy 

poderosos de proveedores que podrían salir afectados con este sistema de 

compras. Consideran que con este esquema la 4T afectará los negocios que 

algunas entidades hacen a costillas del tema de la seguridad pública. 

  

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/editorial-el-universal
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/periodistas-el-universal/bajo-reserva
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PAOLA ROJAS 

FUERA DEL AIRE 

La violencia en la UNAM 

Las agresiones de género se ven por todas partes. Las universidades no son una 

excepción. En el Plan de Desarrollo Institucional 2015-2019 de la UNAM se 

contemplaron acciones para promover la igualdad de género: campañas, 

capacitación para el personal, cursos para los estudiantes y la creación de un 

protocolo de atención y sanción a la violencia contra las mujeres. Ese protocolo 

existe hoy. Enlista las agresiones y las instancias encargadas de atenderlas. 

Además de los mecanismos de denuncia, plantea la protección y contención de 

quien la presenta. 

La doctora en Antropología Social por la UNAM, Magali Barreto, publicó en 2017 el 

estudio Violencia de género y denuncia pública en la universidad. En él menciona 

que, a pesar de las políticas públicas que se han adoptado, no hay acceso a las 

cifras de quejas y a lo que ocurre con ellas. Destaca que son más las universitarias 

afectadas que las denuncias presentadas y expone algunas de las razones: “En el 

plano personal el silencio se debe a la vergüenza, la estigmatización de las mujeres 

que se atreven a romper el silencio y al temor a la revictimización de las instituciones 

y la sociedad.” 

ALEJANDRO HOPE 

PLATA O PLOMO 

Fiscalías que no sirven, policías que no funcionan 

Ninguna semana es buena para el sistema de seguridad y justicia en México, pero 

la pasada fue particularmente desastrosa. 

El jueves, un juez federal puso en libertad a la esposa de José Antonio Yépez, 

alias El Marro, líder del Cártel de Santa Rosa de Lima, una de las principales 

organizaciones criminales de Guanajuato. La mujer había sido detenida el pasado 

27 de enero por presunta portación de armas de fuego de uso exclusivo de las 

Fuerzas Armadas. Pero resulta que las autoridades entraron al domicilio donde fue 

localizada sin contar con una orden de cateo. Eso hizo ilegales todas las evidencias 

encontradas en el sitio. 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/paola-rojas/fuera-del-aire
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/paola-rojas/fuera-del-aire
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/alejandro-hope/plata-o-plomo
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/alejandro-hope/plata-o-plomo
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RICARDO RAPHAEL  

POLÍTICA ZOOM 

<<Yo Macho>> 

“Quiero exhibir al maestro de derecho romano: en mi primer semestre acosó a dos 

compañeras de mi salón y salió con una … Él abusa de su poder … promete dar 

trabajo y comprarles cosas … Todo mundo lo sabe y no hacen nada, aparte de que 

ellas no han sido las únicas.” 

Interrogo a un colega a propósito de esta denuncia que encontré en las redes, 

porque conoce bien al docente señalado. Mi interlocutor responde minimizando la 

acusación: “Nada fuera de lo normal, ese profesor no deja que se le vaya ninguna 

viva.” 

SALVADOR GARCÍA SOTO 

SERPIENTES Y ESCALERAS 

Morena y la 4T van por el INE 

Con la CNDH sometida por la designación de Rosario Piedra, los reguladores del 

sector energético controlados y el Inai prácticamente domesticado,  el gobierno de 

la 4T y el presidente López Obrador van por el control del órgano autónomo que 

más les interesa: el Instituto Nacional Electoral. Sólo después del Banco de México, 

con el que mantienen una relación tranquila para evitar confrontación, el INE 

representa la “joya de la corona” en materia de autonomía del Estado y una 

institución estratégica para el control político y electoral de la República. 

Tras varios intentos y repliegues tácticos, la 4T ya decidió dar un primer paso para 

tomar por asalto al instituto que se encarga de la organización, operación y 

realización de las elecciones y considerado uno de los pilares fundamentales para 

la democracia en el país. Esta semana se lanza en la Cámara de Diputados la 

convocatoria para elegir, por mayoría calificada de votos, a 4 nuevos consejeros 

del Instituto Nacional Electoral, con lo cual no sólo se sustituye a los consejeros que 

terminan su periodo (Marco Baños, Pamela San Martín, Benito Nacif y Enrique 

Andrade) sino que también se modifica radicalmente el equilibrio de fuerzas 

existente en el Consejo General del INE, a partir de abril próximo. 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/ricardo-raphael/politica-zoom
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/ricardo-raphael/politica-zoom
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/salvador-garcia-soto/serpientes-y-escaleras
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/salvador-garcia-soto/serpientes-y-escaleras
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HÉCTOR DE MAULEÓN 

EN TERCERA PERSONA 

Las huellas de Caro Quintero en Culiacán 

El sábado 25 de enero, tres meses después de que fallara estruendosa y 

violentamente el operativo para detener a Ovidio Guzmán, se casó en la Catedral 

de Culiacán la hija del narcotraficante Joaquín Guzmán Loera, conocido 

mundialmente como El Chapo. 

Como se sabe, se trató de una boda opulenta. Se cerraron avenidas principales, se 

tendió una cinta amarilla alrededor del templo (contenía la leyenda: “Prohibido el 

paso”), hubo valet parkings encargados de recibir las camionetas blindadas y los 

autos lujosos que se aproximaban a las escalinatas del templo. La presencia de 

escoltas armados llamó poderosamente la atención de ciudadanos que de 

inmediato echaron mano a sus teléfonos celulares. 

La noticia corrió por Culiacán. Alejandrina Guzmán, hija del Chapo y hermana de 

Iván Archivaldo y Jesús Alfredo, herederos del cártel de Sinaloa, había contraído 

matrimonio con Edgar Cázares, sobrino de la llamada Emperatriz del Narco, 

encargada de la red de lavado de dinero de esa organización criminal. 

MARIO MALDONADO 

HISTORIAS DE NEGOCEOS 

Sin sorpresas, acuerdo de inversión en energía 

El acuerdo de inversión privada en el sector energético que se anunciará en los 

próximos días no contendrá ‘sorpresas’ positivas, como había dejado entrever el 

jefe de la Oficina de la Presidencia, Alfonso Romo, con la posibilidad de que se 

reactiven los farmouts de Pemex y las rondas de hidrocarburos.  

De acuerdo con un borrador de los proyectos de inversión, la mayor parte serán 

contratos de servicios con Pemex vía licitaciones y adjudicaciones directas, con el 

fin de incrementar la producción hasta en un millón 866 mil barriles diarios.  

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/hector-de-mauleon/en-tercera-persona
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/hector-de-mauleon/en-tercera-persona
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SACAPUNTAS 

Los proyectos que vienen 

El súper coordinador de la 4T y coordinador del nuevo Gabinete Económico, Alfonso 

Romo, está con el trabajo hasta el cuello y todo con el propósito de que en los 

próximos días dé a conocer los detalles del programa de infraestructura, que es 

apoyado por la IP. Y lo que viene, nos adelantan, dejará un buen sabor de boca 

porque será el banderazo para un sinfín de proyectos. 

Empiezan a mover cartas 

El presidente Andrés Manuel López Obrador comienza a barajar nombres de 

candidatos a las gubernaturas. Mario Delgado suena para Colima, mientras que el 

llamado Fiscal de Hierro, Santiago Nieto, titular de la UIF, suena para irse de 

campaña a la tierra del vino y el queso: Querétaro. 

ALHAJERO 

MARTHA ANAYA 

El Presidente, más allá de Morena 

¿Por qué no le importa Morena a Andrés Manuel López Obrador? ¿Por qué ha 

dejado que las guerras intestinas devoren al partido-movimiento que fundó y lo llevó 

a la Presidencia de la República? 

Detengámonos primero en las propias interrogantes: ¿de verdad no le 

importa Morena a AMLO? 

La respuesta es positiva. Es lo que ha dejado ver el propio tabasqueño: lo ha 

declarado incluso: que podría abandonar Morena y hasta ha pedido que le quiten el 

nombre para no arrastrarlo por el lodazal en el que —a como se ve— podría terminar 

chapoteando. 

Es también la conclusión a la que han llegado entre sus colaboradores cercanos. 

Pero no así entre las facciones internas del partido, que insisten en devorarse en su 

lucha por hacerse del control del instituto. La pregunta inicial deviene entonces en 

esta otra: ¿por qué ha dejado de importarle Morena a López Obrador? 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/sacapuntas-980/
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/el-presidente-mas-alla-de-morena/
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UN MONTÓN DE DINERO 

CARLOS MOTA  

Pasta de Conchos: el show 

La próxima semana habrá show. Pero los empresarios del sector 

minero, construcción, infraestructura e industrias relacionadas están muy 

preocupados, porque el espectáculo del que seremos testigos muy probablemente 

será uno en donde nuevamente la iniciativa privada sea crucificada, y el gobierno 

actual quedará encumbrado como el más noble de los grupos que han llegado al 

poder en México con su nuevo intento de rescatar los cuerpos de los 65 mineros 

que desde el 19 de febrero de 2006 perecieron en la explosión de la mina de carbón 

Pasta de Conchos, de Grupo México, en Coahuila. 

El presidente Andrés Manuel López Obrador dijo el año pasado que hasta podría 

pedir ayuda a la Canciller alemana Angela Merkel para integrar el comité que, junto 

con los familiares de los mineros, procederá al rescate. Y ese es el origen del nuevo 

problema: no hay forma de encontrar los restos y, de hecho, es sumamente 

peligroso que se intente. Expertos en la materia han explicado que otra explosión 

sería prácticamente inminente si se perfora en el mismo sitio, dada la probada 

acumulación de gases. 

 

 

FRENTES POLÍTICO 

Escaleras limpias. Andrés Manuel López Obrador, presidente de México, de visita 

en Atlacomulco, en donde sostuvo un diálogo con los pueblos mazahua y otomí, 

resaltó que en este año no se contrató deuda, no se endeudó ni creció la deuda, no 

hubo gasolinazos ni se crearon nuevos impuestos, además de que las remesas en 

México fueron históricas, porque alcanzaron los 36 mil millones de dólares, que 

benefician a las familias de las comunidades más necesitadas.  

2. Fidelidad garantizada. Las Fuerzas Armadas, durante toda su historia, han estado 

a la altura de los retos, no importando quién esté en el poder. La lealtad es su virtud. 

No podía ser distinto con la 4T. Andrés Manuel López Obrador encabezó en el 

Castillo de Chapultepec el 107 aniversario de la Marcha de la Lealtad, acto con el 

que el Ejército mexicano respaldó a Francisco I. Madero en 1913. Lo acompañaron 

los secretarios de la Defensa Nacional y de Marina, Luis Cresencio 

Sandoval y Rafael Ojeda Durán, respectivamente. 

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/pasta-de-conchos-el-show/
https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1363175
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JORGE FERNÁNDEZ MÉNENDEZ 

Una justicia ciega, sorda y muda 

La decisión de dos diferentes jueces de liberar a dos narcotraficantes importantes 

como Karina, la pareja sentimental del jefe del Cártel de Santa Rosa de Lima, El 

Marro, y a uno de los principales jefes de la Unión Tepito, Óscar, El Lunares, 

alegando en ambos casos faltas al debido proceso, ha causado indignación. 

La pareja sentimental de El Marro es una de sus principales operadoras financieras, 

fue detenida junto con otros delincuentes con armas y drogas. El Lunares es un 

peligroso integrante de la Unión Tepito, responsable de asesinatos, extensiones y 

secuestros. 

LEO ZUCKERMAN 

¿Será que AMLO ya no quiere el vehículo de Morena? 

El sello del gobierno de López Obrador ha sido la destrucción de las instituciones. 

Piensan que así cambiarán el régimen mexicano. Lo que todavía no vemos es la 

construcción de las que las reemplazarán. Mención importante, en este proceso, es 

el movimiento/partido que creó López Obrador para llegar al poder: Morena. 

Fue un exitazo. Nunca, en la historia contemporánea del país, un político tuvo la 

capacidad de fundar un movimiento/partido para, muy pronto, hacerse no sólo del 

Poder Ejecutivo Federal sino del Congreso, varias gubernaturas y la mayoría de los 

congresos estatales. 

ALICIA SALGADO 

CIBanco se fue de compras 

Después de tres años, la semana pasada concluyó el proceso de compra de los 

fideicomisos de Deutsche Bank, dirigido en México por Juan Oberhauser, quien 

vendió su fiduciario a CIFiduciario, integrante del grupo financiero que preside Jorge 

Rangel de Alba Brunel. La operación está en proceso de autorización de las 

autoridades financieras. 

De ser aprobada, CIFiduciario se consolidará en el primer lugar del negocio en el 

país, línea de negocios que ha construido a lo largo de 11 años (tiene 12 de 

operación desde que fue autorizado como banco múltiple). 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez/una-justicia-ciega-sorda-y-muda/1363163
https://www.excelsior.com.mx/opinion/leo-zuckermann/sera-que-amlo-ya-no-quiere-el-vehiculo-de-morena/1363165
https://www.dineroenimagen.com/alicia-salgado/cibanco-se-fue-de-compras/119255
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DAVID PARAMO 

Razón contra sumisión 

Mucho más allá de la idea que el Padre del Análisis Superior tenga sobre las 

opiniones que semanalmente da el exsecretario de Hacienda, le reconoce a Carlos 

Urzúa haber renunciado cuando fue puesto en una situación en la que sus principios 

iban en contra de la obediencia al jefe. 

Miguel Torruco se encuentra en una situación muy parecida. Por un lado, está su 

corazón, profundamente AMLOver (que incluye aquel lamentable video de 

presentación con todo y la bandera de Morena), su admiración por el Presidente de 

la República y, por otro lado, sus convicciones. 

EL CONTADOR 

1.  Este martes, Aeroméxico, que dirige Andrés Conesa, presentará su reporte 

financiero del cuarto trimestre y el acumulado de 2019. Se espera que en el informe 

la empresa dé más detalles sobre las pérdidas que le ha generado la puesta en 

tierra de los aviones Boeing 737 MAX, desde marzo del año pasado. La compañía 

ya ha dado algunas muestras de los efectos que le ha generado la falta de esas seis 

aeronaves, pues el año pasado transportó 5.4% menos pasajeros que en 2018. 

2.  Avast, que dirige Ondrej Vlcek, anunció la disolución de su subsidiaria Jumpshot, 

empresa que se encargaba de vender información sobre la actividad de los usuarios 

en internet con el fin de que sus clientes midieran mejor a su audiencia. Entre los 

datos que recolectaba, a través de sus antivirus gratuitos Avast y AVG, destacan 

las búsquedas de Google, ubicaciones y coordenadas GPS de Google Maps, 

personas que visitan Linkedin y videos específicos de YouTube, entre otros. 

JOSÉ YUSTE 

La 4T dialoga con laboratorios 

Por primera vez en el sexenio de López Obrador vemos un diálogo abierto entre 

fabricantes de medicinas con el gobierno. Y lo asombroso: la reunión se dio dentro 

de la Secretaría de Gobernación, en Bucareli. ¿El gobierno de la 4T dejó de ver a 

los laboratorios como los enemigos? Quizá. Se trata de diseñar un entramado de 

mejores precios y mejor calidad pero, sobre todo, de una planeación para abastecer 

al sector público de medicamentos que han escaseado. 

El gobierno lopezobradorista tuvo sus razones para llegar a la compra consolidada. 

Separó a los distribuidores que cobraban por todo, de los productores. 

 

https://www.dineroenimagen.com/david-paramo/razon-contra-sumision/119252
https://www.dineroenimagen.com/el-contador/el-contador/119251
https://www.dineroenimagen.com/jose-yuste/la-4t-dialoga-con-laboratorios/119250
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MARICARMEN CORTES 

Nueva convocatoria para comisionado del IFT 

Una mala noticia, no sólo en materia de equidad de género, sino en el proceso de 

selección del nuevo comisionado presidente del Instituto Federal de 

Telecomunicaciones es que, de acuerdo con el Comité de Evaluación integrado por 

el Banco de México y el Inegi, no se logró conformar una terna de candidatas a 

comisionadas porque no hubo tres que pasaran el examen. 

El Comité emitió ya una nueva convocatoria que no será exclusiva para mujeres, 

por lo que se mantendrá el club de Toby en el IFT.  El nuevo plazo para presentar 

el examen inicia el 17 de febrero y concluye el 9 de marzo. 

 

 

TRASCENDIO 

QUE líderes parlamentarios de la Cámara de Diputados realizarán hoy un recorrido 

por la estación migratoria Siglo XXI de Tapachula, Chiapas, para verificar la 

situación de los indocumentados tras los operativos de la Guardia Nacional para 

contener las caravanas centroamericanas.  

Entre los asistentes estarán el diputado Porfirio Muñoz Ledo y el titular del 

INM, Francisco Garduño, quienes se verán las caras dos semanas después de que 

el legislador de Morena pidiera la renuncia del funcionario federal, por lo que 

consideró “salvaje agresión” contra los migrantes. Seguro que todo terminará en 

abrazo, pues al menos Garduño había dejado claro que no respondería en ningún 

tono a quien considera su “maestro”.  

CARLOS PUIG 

¡Yo quiero el avión! 

Vivo en un país que rifa un avión, pero no se lo da al ganador. No es sencillo vivir 

en estos tiempos. Yo cada vez entiendo menos. La verdad es que en las últimas 

semanas me había emocionado la idea de comprar un par de cachitos de la rifa 

para el avión. 

 Nomás por el desmadre de qué tal si me lo ganaba.  

 

https://www.dineroenimagen.com/maricarmen-cortes/nueva-convocatoria-para-comisionado-del-ift/119253
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_661
https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/yo-quiero-el-avion
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HÉCTOR AGUILAR CAMIN 

Regreso a la guerra contra las drogas 

Reporta José de Córdoba, experimentado corresponsal de The Wall Street Journal 

en México, que, a instancias del gobierno de Trump, el gobierno de López Obrador 

vuelve a la estrategia de la guerra contra las drogas de Peña y 

Calderón (https://on.wsj.com/2uwbQez).  

El centro de la estrategia fue siempre la captura de capos criminales que 

Washington juzga de alta peligrosidad o cuya extradición reclama por delitos 

cometidos en Estados Unidos. 

CARLOS MARIN 

El secretario apenas se enteró 

Impensable que a los secretarios federales de Salud del “periodo neoliberal” les 

hubiera sucedido lo que al actual, Jorge Alcocer Varela, quien 10 meses después 

de iniciada la crisis que padece el sector apenas el jueves reciente visitó el Instituto 

Nacional de Neurología y Neurocirugía para escuchar las precariedades que hace 

mucho se venían denunciando en los medios. 

Por su negligencia o ineptitud, tuvo que intervenir la secretaria de la Función 

Pública, Irma Eréndira Sandoval, para que Alcocer constatara el deplorable estado 

en que se debate el Instituto Nacional de Neurología y Neurocirugía, que junto con 

los de Cancerología, Cardiología, Ciencias Médicas y Nutrición, Enfermedades 

Respiratorias, Medicina Genómica, Pediatría, Psiquiatría, Rehabilitación y el 

Hospital Infantil venían siendo las joyas más valiosas del sector público de salud. 

DIEGO FERNÁNDEZ DE CEVALLOS 

Es tema de gran impacto 

Pocas conductas son tan depravadas y antisociales como asesinar mujeres “por 

razones de género”. México alcanza cifras espeluznantes, llegando a 10 

feminicidios al día; y lo peor es que el 99 por ciento queda impune. 

Esa realidad llevó al fiscal general de la Nación, Alejandro Gertz Manero, a proponer 

cambios legislativos para superar las dificultades que enfrenta el Ministerio Público 

al integrar las carpetas de investigación por esos delitos. Hasta donde entendí, el 

fiscal propuso que el FEMINICIDIO se tipifique como HOMICIDIO AGRAVADO, 

imponiéndole las máximas penalidades . 

https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/regreso-a-la-guerra-contra-las-drogas
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/el-secretario-apenas-se-entero
https://www.milenio.com/opinion/diego-fernandez-de-cevallos/sin-rodeos/es-tema-de-gran-impacto
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CONFIDENCIAL 

Reforma Judicial, en puerta 

La Fiscalía General de la República, que encabeza Alejandro Gertz, así como la 

Consejería Jurídica de la Presidencia, a cargo de Julio Scherer Ibarra, no tienen 

para cuándo –nos cuentan– presentar las iniciativas con sus propuestas de 

reformas al sistema de procuración de justicia. Lo que ya casi es un hecho, nos 

aseguran, es que la Suprema Corte, que preside Arturo Zaldívar, presentará sus 

propuestas de reforma al Poder Judicial el próximo 12 de febrero. Ya se verá cómo 

vienen. 

Militares son noticia 

Evocando el episodio en el que el Ejército respaldó a Francisco I. Madero, el 

secretario de la Defensa Nacional, Luis Cresencio Sandoval, comprometió a 

cadetes, militares y personal en vías de retiro con el proyecto de López Obrador, 

porque “la lealtad no es circunstancial o eventual”. 

ENRIQUE QUINTANA 

Indicios de optimismo en los consumidores 

Por segundo mes consecutivo, en enero, el indicador de confianza del 

consumidor que calcula el INEGI tuvo un comportamiento positivo. 

El alza fue de 0.7 puntos respecto al dato de diciembre. Aunque el incremento 

pareciera pequeño, tomando en cuenta lo que pasa normalmente en enero, mes en 

el que se producen incrementos de precios, ajustes en tarifas y cuando muchas 

veces hay que empezar a pagar los gastos de diciembre, es de destacarse que el 

indicador haya crecido.  

DARÍO CELIS 

En Pemex no tienen ni papel de baño 

Así como los secretarios de la Función Pública y Salud constataron que en el 

Instituto de Neurología no hay ni guantes para operar, valdría la pena que las 

autoridades visitaran también Pemex. 

Que Rocío Nahle, Arturo Herrera, Irma Eréndira Sandoval o incluso el 

propio Andrés Manuel López Obrador, comprobaran el estado deplorable en el 

que Octavio Romero tiene sumido a Pemex. 

https://elfinanciero.com.mx/opinion/confidencial/reforma-judicial-en-puerta
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/indicios-de-optimismo-en-los-consumidores
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/en-pemex-no-tienen-ni-papel-de-bano
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PABLO HIRIART 

Qué le aplauden (el desastre en salud) 

El problema que hunde al país en la mediocridad y en la autodestrucción –vuelvo al 

cuento de Andersen–, no es que el Presidente se pasee desnudo, sin resultados, 

en el escenario nacional, sino los simuladores que aplauden el nuevo traje del 

emperador. 

Mientras los que tienen capacidad para ubicarlo en la realidad y obtener un cambio 

de rumbo le aplaudan su desnudez, el Presidente no corregirá el profundo daño que 

le hace a México. 

 

RAYMUNDO RIVA PALACIO 

Anatomía de un timo 

Ni se pudo vender el avión presidencial ni se pudo arrendar ni se rifó. La promesa 

de campaña del presidente Andrés Manuel López Obrador no podrá ser cumplida.  

No porque no lo haya intentado, sino porque descubrió que prometer cosas sin 

conocimiento, a veces resulta imposible de cumplir. La solución que encontró 

tampoco le resultó, y las críticas le cayeron como tormenta en altamar desde el 

viernes en que anunció que habría rifa, pero no del avión, sino de dinero. El timo, 

sin embargo, desnudó cómo funciona la mente del presidente Andrés Manuel López 

Obrador, para gobernar. 

SALVADOR CAMARENA 

Gabinete de Juanitos 

La voz menos escuchada en los debates sobre las carencias de medicinas en 

hospitales públicos o por el Instituto de Salud para el Bienestar es la del secretario 

de Salud, Jorge Alcocer. 

Son un subsecretario y el titular del Insabi quienes tratan de articular explicaciones 

en las mañaneras o en entrevistas con medios. En este tema incluso ha sido más 

protagónica la secretaria de la Función Pública que el propio doctor Alcocer. 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/pablo-hiriart/que-le-aplauden-el-desastre-en-salud
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/anatomia-de-un-timo
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/salvador-camarena/gabinete-de-juanitos
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MACARIO SCHETTINO 

Se le fue el avión 

Cada día de 2019, el gobierno mexicano tuvo ingresos, en promedio, de 14,750 

millones de pesos. Si le quitamos los ingresos ficticios de los que hablamos hace 

unos días, el promedio es de 14,100 millones.  

El gasto del gobierno es similar: cada día, más de 14 mil millones de pesos se 

utilizan para pagar sueldos, comprar servicios, construir carreteras o refinerías, y 

miles de actividades más. Es importante tener esta referencia para entender lo que 

representa el nuevo Sorteo Especial de la Lotería Nacional, que representa 3 mil 

millones en boletos, y 2 mil millones en premios. 

MARTI BATRES 

Prejuicios y falsedades sobre la Ley de Doblaje 

La presentación de la iniciativa sobre doblaje de voz suscitó algunas observaciones 

inteligentes y constructivas y muchas basadas en la desinformación y los prejuicios. 

Una nota de un diario nacional titulada: “Todas las películas extranjeras serán 

dobladas al español” provocó comentarios como los siguientes en las redes 

sociales: 

“Qué barbaridad que nos obliguen a ver todas las películas dobladas al español”. 

 

 

Pepe Grillo 

No olvidan a Ovidio 

Aunque la 4T quiera darle vuelta a la página, la verdad es que Ovidio Guzmán, uno 

de los hijos del Chapo, seguirá siendo una piedra afilada en el zapato del gobierno 

federal. Lo tuvieron, era suyo y lo dejaron ir. Lo tuvieron que dejar ir para ser 

precisos, entre otras razones porque ni siquiera tenían una orden de aprehensión 

en su contra. Aunque usted no le crea, todavía no la tienen. 

A pesar de eso, Alfonso Durazo, titular de Seguridad, reveló que trabajan en un 

operativo para capturar a Ovidio y esta vez no dejarlo ir o mandarlo rápido a Estados 

Unidos donde tiene orden de extradición. 

https://elfinanciero.com.mx/opinion/macario-schettino/se-le-fue-el-avion
https://elfinanciero.com.mx/opinion/marti-batres/prejuicios-y-falsedades-sobre-la-ley-de-doblaje
https://www.cronica.com.mx/notas-no_olvidan_a_ovidio-1145430-2020
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Federico Arreola 

¿Cuántas palabras pronuncia AMLO por mañanera? ¿Deberá hablar todavía más 

por la rifa del avión? 

 

Pues bien, he contado con la ayuda de Word —usando versiones estenográficas— 

las palabras que el presidente López Obrador pronuncia en tres 

mañaneras elegidas al azar. 

En las dos horas que aproximadamente dura cada conferencia de prensa, AMLO 

pronuncia un promedio de 4 mil 800 palabras. 

Pero, hay que subrayarlo, antes de sus encuentros con los periodistas, que 

empiezan a las siete de la mañana, Andrés Manuel ya habló durante al menos 40 

minutos en la reunión que cada día a las 6 AM —dicen sus colaboradores que 

empieza en realidad a las 5:45— encabeza con su gabinete de seguridad. Calculo 

que en esa junta de trabajo, el presidente de México pronuncia unas mil 500 

palabras. 

 

 

 

Jorge Zepeda 

Rifa de un avión sin avión: ¿genialidad o tomadura de pelo? 

De que es surrealista, lo es. López Obrador informó este viernes que en la rifa del 

avión presidencial el premio no será un avión, a pesar de que el boleto que se había 

presentado días antes rezaba “premio mayor, avión presidencial” y la imagen de la 

aeronave de Peña Nieto apenas cabía en el cachito de lotería diseñado. Los 100 

ganadores obtendrán 20 millones de pesos cada uno, que saldrán del fondo que 

existe en el Instituto para Devolver al Pueblo lo Robado (INDEP). ¿El dinero 

recaudado servirá para pagar el avión? se preguntará usted. No, será utilizado para 

equipar a hospitales y clínicas del Insabi. ¿Y entonces que tiene que ver todo esto 

con el avión? Nada, después del sorteo el avión seguirá a la venta, esperando la 

llegada de algún comprador. 

https://www.sdpnoticias.com/columnas/federico-arreola-amlo-avion-palabras-pronunciadas-mananera-rifa-loteria.html
https://www.sdpnoticias.com/columnas/federico-arreola-amlo-avion-palabras-pronunciadas-mananera-rifa-loteria.html
https://www.sinembargo.mx/09-02-2020/3727147
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Ricardo Alemán 

¡La torpeza que vencerá a López Obrador! 

La pregunta recorre el país, sea en comederos políticos, en tertulias y hasta en 

encuentros familiares. 

¿Qué instrumentos legales existen para deponer a un presidente que día a días –y 

todos los días–, engaña, miente, viola la Constitución y que, incluso, nos regala en 

cadena nacional señales evidentes de alteraciones emocionales? 

La respuesta a la interrogante es elemental. No existe posibilidad legal alguna para 

deponer al presiente López Obrador, a pesar de que violenta la Carta Magna, que 

juró respetar. 

 

 

Rozones 

Los mensajes para Yeidckol 

El conflicto interno en Morena sigue dando tela de dónde cortar. Y es que Yeidckol 

Polevnsky recibió dos mensajes en la asamblea informativa que tuvo con la 

militancia de Hidalgo. Por un lado mostró músculo, pues una buena parte de los 

morenistas la ratificaron como cabeza nacional del partido, a pesar del 

nombramiento de Alfonso Ramírez Cuéllar, el domingo antepasado; y senadores 

como Armando Guadiana, de Coahuila, y José Narro Céspedes, de Zacatecas, la 

arroparon, evidenciando de qué lado están sus dados. El otro mensaje es que 

también fue recibida con algunas protestas de aquéllos a los que no les hizo nada 

de gracia que la secretaria general dejara la puerta abierta a alianzas con otros 

partidos para el proceso electoral de la entidad del próximo 7 de junio. Ni modo. 

 

 

 

https://lasillarota.com/opinion/columnas/la-torpeza-que-vencera-a-lopez-obrador/360064
https://www.razon.com.mx/opinion/rozones-los-mensajes-para-yeidckol/
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Javier Solórzano 

Es el avión, pero sobre todo, es el pasado 

Más allá de las especulaciones sobre la venta y la rifa del avión presidencial, queda 

claro que el Presidente se ha dado cuenta de lo que provoca el tema en la sociedad 

y entre sus críticos. 

López Obrador le da vueltas al tema bajo algo que se interpreta como provocación, 

distracción y hasta obsesión. Estamos en medio del pago de una renta por tener un 

avión parado, y también bajo una serie de vericuetos en que resulta que la rifa del 

avión, que no es rifa, y además un sorteo por dinero que no es por el avión 

presidencial, con el cual está claro que no saben qué hacer. 

 

Bibiana Belsasso 

A los narcos justicia y gracia … 

Mientras a los más peligrosos narcotraficantes y sus  operadores, los jueces les 

otorgaron la libertad, argumentando fallas al debido proceso, otros presuntos 

delincuentes reciben la justicia a secas, y en casos hasta se les falsifican 

documentos para mantenerlos en prisión. 

Ahí están los casos: Karina Mora Villalobos que, además de mantener una relación 

sentimental con José Antonio Yépez, El Marro, líder del Cártel Santa Rosa de Lima, 

es una de las principales operadoras del grupo criminal, ha quedado en libertad. 

Estuvo detenida apenas seis días 

 

Ángeles Aguilar 

Seguros a la baja y plan de protección vs atonía 

Por si las moscas… El único producto que adquirimos con la esperanza de no 

necesitarlo son los seguros. Sin embargo, estas pólizas de protección resultan 

indispensables para preservar el patrimonio familiar ante imprevistos. 

ese a su relevancia, su penetración no ha sido la que se esperaría. Hoy apenas 

representan el 2.2% del PIB, muy por debajo del 34.5% de Luxemburgo, el 12.5% 

de Corea o incluso el 5% de Chile. 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/javier-solorzano-zinser-es-el-avion-pero-sobre-todo-es-el-pasado/
https://www.razon.com.mx/opinion/bibiana-belsasso-a-los-narcos-justicia-y-gracia/
https://www.razon.com.mx/opinion/angeles-aguilar-seguros-a-la-baja-y-plan-de-proteccion-vs-atonia/
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Arturo Damm 

Desconfianza del consumidor, menor 

Ya tenemos los resultados del Índice de Confianza del Consumidor, ICC, para 

enero, y lo primero que llama la atención es que, comparando enero (con todo y su 

tradicional cuesta) con diciembre (con todo y sus habituales excesos), la 

desconfianza de los consumidores se redujo. 

Como todo índice el ICC va de cero a cien. Si se ubica en cero hay total 

desconfianza. Si se ubica en cien hay total confianza. Entre cero y cincuenta hay 

desconfianza (mayor entre más cercano al cero, menor entre más cerca de 

cincuenta). Entre cincuenta y cien hay confianza (menor entre más cerca de 

cincuenta, mayor entre más cercana al cien). 

 

 

Marco A. Mares 

Medicamentos, ¿armisticio? 

 Inició un armisticio en la guerra unilateral que emprendió el gobierno de la Cuarta 

Transformación en contra de la industria farmacéutica mexicana. 

La prioridad hoy es restablecer urgentemente el abasto de medicamentos en el 

sector salud. 

La Gran Carpa 

 

Zancos 

El consejero presidente del INE, Lorenzo Córdova, señaló que ninguna organización 

puede asegurar su registro, pese a haber cumplido con las asambleas y afiliaciones 

requeridas. Será entre marzo y abril cuando se den a conocer las agrupaciones que 

cumplieron con los requisitos preliminares. 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/arturo-damm-arnal-desconfianza-del-consumidor-menor/
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Medicamentos-armisticio-20200209-0113.html
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/La-Gran-Carpa-20200210-0010.html
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Enrique Campos 

¡Que bajen rápido las tasas! Cuidado con lo que piden 

A la 4T le encanta presumir la fortaleza del peso frente al dólar, como si se tratara 

de un triunfo de sus políticas de gobierno. 

Cada vez que salen a relucir los temas económicos, donde lo que hay son datos 

desastrosos, desde la tribuna mañanera se apela a la paridad cambiaria como un 

logro. Y cuando se agota el tema, pues salen a escena las rifas para distraer al 

pueblo. 

 

Isaac Katz 

Modernizar al presidente 

Después de que la economía se contrajo 0.1% el año pasado, los pronósticos de 

diferentes analistas económicos, nacionales e internacionales, se van alineando a 

que este año el crecimiento será menor a 1%, con lo cual se hilarían dos años de 

una reducción del PIB por habitante. 

Son varios los factores externos e internos, que son relevantes. Entre los externos, 

destacan una desaceleración del crecimiento de la industria manufacturera en EU y 

su efecto sobre las exportaciones mexicanas, una reducción del volumen mundial 

de comercio exterior y los efectos del coronavirus sobre la economía china (y 

mundial) y el impacto que tendría sobre diferentes países al deteriorarse sus 

términos de intercambio y reducirse el precio de las materias primas que exportan. 

Entre los internos, destacan una política fiscal restrictiva como consecuencia de los 

ajustes que tendrán que hacerse al gasto público ante la perspectiva de que los 

ingresos públicos (tributarios y no tributarios, particularmente los petroleros) sean 

menores a los estimados por el gobierno, una reducción en la inversión pública en 

infraestructura, un desperdicio de recursos públicos en tres grandes proyectos con 

rentabilidad negativa (el aeropuerto de Santa Lucía, el Tren Maya y la refinería en 

Dos Bocas), un Plan de Negocios de Pemex imposible de cumplir (incluyendo la 

refinería y la inalcanzable meta de producir 1.9 millones de barriles diarios), una 

menor tasa de crecimiento del consumo privado (destacando una caída en la 

adquisición de bienes de consumo duraderos) y una baja tasa de crecimiento, sino 

estancamiento, de la inversión privada ante la persistencia de la incertidumbre 

jurídica derivada del cambio discrecional y arbitrario de las reglas. 

 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Que-bajen-rapido-las-tasas-Cuidado-con-lo-que-piden-20200209-0071.html
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Modernizar-al-presidente-20200210-0009.html
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¿Será? 

Seguirá operando Mando Único 

Le platicamos la semana pasada en este espacio que en la Suprema Corte de 

Justicia de la Nación, de Arturo Zaldívar, analizaría la controversia 216/2019 en la 

que el municipio de Solidaridad, que gobierna Laura Beristain, impugnó la operación 

del Mando Único. Pues bien, nos dicen que, por unanimidad, los ministros del 

máximo tribunal de justicia decidieron desechar la queja de la alcaldesa morenista 

y declarar como un acto constitucional la entrada de las fuerzas policiales lideradas 

por Alberto Capella en aquel ayuntamiento quintanarroense; es decir, se justifica 

legalmente dicha medida de seguridad y seguirá operando en Playa del Carmen. 

¿Será? 

 

 

 

Enrique Galván Ochoa 

Dinero 

El presidente López Obrador se comprometió a cambiarse el nombre si no termina 

a tiempo el aeropuerto de Santa Lucía. Me dejo de llamar Andrés Manuel si no 

terminamos el 21 de marzo de 2022, dijo. Es una apuesta, por un lado innecesaria, 

y por otro, riesgosa. El mundo, con México en primera línea por ser 

productor/exportador de petróleo, está entrando en una crisis por el enfrentamiento 

de Estados Unidos con el eje Irán-Irak. En ese tipo de conflictos se conoce la fecha 

en que comienzan pero no cuando terminarán y qué efectos tendrán. Trato de 

entender la sicología de Andrés Manuel. Es un hombre que está convencido de que 

la fe y la voluntad pueden hacer cosas aparentemente imposibles. Es su experiencia 

personal. Se repuso de dos derrotas electorales para ganar finalmente la 

Presidencia. Un riesgo –son varios– es que el precio de la gasolina de importación 

suba a tal nivel que drene los recursos financieros del gobierno. En fin. Ya lo dijo. 

Esperamos que no cambie de onomástico. 

 

 

https://www.24-horas.mx/2020/02/10/sera-31/
https://www.jornada.com.mx/2020/01/07/opinion/006o1eco
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Astillero 

Varios factores se conjuntaron en Anenecuilco, municipio de Ayala, estado de 

Morelos, para producir una de las giras con mayores incidentes del presidente 

Andrés Manuel López Obrador. 

Un papel principal en las protestas habidas en esa comunidad histórica corrió a 

cargo de la Unión Nacional de Trabajadores Agrícolas (UNTA), que puso por delante 

el enojo por la exposición en el Palacio de Bellas Artes, en la capital del país, de un 

cuadro de Fabián Cháirez que muestra a un personaje sumamente parecido a 

Emiliano Zapata (el pintor asegura que, en realidad, no es el héroe suriano) 

desnudo, con sombrero rosa y zapatos de tacón. 

 

 

Rayuela 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2020/02/10/opinion/008o1pol
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Editorial 

Palestina: un bloqueo inhumano 

Por orden del ministro de Defensa de Israel, Naftali Bennett, el ejército de ese país 

empezó ayer a bloquear las exportaciones agrícolas de Palestina e impedir que 

transiten de los territorios cisjordanos ocupados por el paso fronterizo hacia 

Jordania, única vía que pueden utilizar los palestinos para enviar sus mercancías al 

mundo exterior. 

De esta manera, la nación ocupada enfrenta una grave afectación económica que 

empeorará las perspectivas de una economía de por sí arrasada por los efectos del 

robo, por parte de Israel, de las tierras palestinas más fértiles, las murallas que ha 

construido para aislar a las poblaciones cisjordanas y la violencia militar contra la 

población –asesinatos selectivos o masivos, encarcelamientos sin juicio, demolición 

arbitraria de casas– imperante desde hace décadas. 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2020/02/10/edito

